



# TRANSCRIPCIÓN

## SESIÓN DE CONTROL

### CONGRESO DE LOS DIPUTADOS PREGUNTAS AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO

Madrid, 22 de julio de 2020

**Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por el diputado Pablo Casado Blanco, del Grupo Parlamentario Popular**

**Sr. Casado:** Gracias, señora presidenta. Señor Sánchez ¿Cómo valora la situación como la que atraviesan los españoles?

**Presidente:** Gracias, señora presidenta. La situación de los españoles es consecuencia de una pandemia inédita en la historia de la humanidad durante estos últimos cien años. Es evidente que ellos han hecho con resistencia, con disciplina social y con moral de victoria; han afrontado una pandemia inédita y yo que creo que gracias a su esfuerzo hemos logrado contener el virus durante todos estos meses.

A nivel parlamentario, señoría, gracias a la mayoría parlamentaria de este Congreso, hemos podido sacar adelante un Estado de Alarma que ha sido eficaz en la lucha contra la pandemia y gracias a la responsabilidad de esa mayoría parlamentaria, hemos compensado la irresponsabilidad de su grupo y de la ultraderecha a la hora de aprobar ese Estado de Alarma.

Y a nivel europeo, señoría, lo que hemos hecho, señoría, ha sido lograr un gran acuerdo, un acuerdo histórico para la recuperación económica de nuestro país y no solamente para dar respuesta a la emergencia del Covid sino también para la transformación que necesita el país por delante.

También le diré una cosa, señoría; durante estos días he estado muy pendiente de lo que se decía en España, he escuchado sus interpelaciones, sus declaraciones, todas; nada en absoluta para arrimar el hombro, para ayudar al Gobierno de España en la defensa de los legítimos intereses de nuestro país en las negociaciones en Bruselas.

En definitiva, señorías, el trabajo ha sido extenuante, las negociaciones han sido extenuantes, el resultado ha sido extraordinario y señor Casado, su aportación a ese logro colectivo europeo y español ¿Sabe cuál ha sido? Inexistente.

**Sr. Casado:** Un poco más de humildad, señor Sánchez, que no hace falta que le hagan la rumba con los suyos para salvar la situación. Mire, España atraviesa una crisis brutal con 4 millones de parados y ya con un centenar de focos del virus que ha causado la muerte a 40.000 compatriotas. Ante su inacción ante los rebrotes, llevamos semanas diciendo que aplique la legislación en vigor, para tener una coordinada respuesta eficaz sin tener que acudir otra vez al Estado de Alarma, y frente a su pasividad ante la recesión, llevamos meses diciendo que ponga en marcha un Plan Nacional de Reformas, para bajar los costes fiscales, laborales, burocráticos, como hacen otros países y para recuperar el empleo y el bienestar social.



Afortunadamente, Europa ha venido en nuestra ayuda y curiosamente, mientras usted ha sido el convidado de piedra en una negociación en la que ha tenido el curioso método de la escucha pasiva mientras tres mujeres del Partido Popular defendían los intereses de España: Von der Layen y Merkel en Bruselas y Lagarde desde Frankfurt. Y a pesar de que sus socios siguen atacando a esos países que pueden frenar la recepción de fondos y que, por cierto, tres de ellos son de la familia política socialista, otro de la familia de Ciudadanos y solo uno de la familia popular y de los verdes. Se ve que no han aprendido nada de la derrota del Eurogrupo. Usted vino aquí hace un mes a presumir de que traería un billón y medio de fondos y sin condiciones y ha regresado con un programa de rescate en toda regla y con un tercio de la piel del oso sin haberla conseguido. Y encima se monta un pasillo de aplausos ¡oiga, mire usted, señor Sánchez, España no está para ceremonias de autobombo!

Aun así, consideramos que el Acuerdo es bueno para España, porque además es una enmienda a la totalidad de su Acuerdo de Gobierno con Podemos, de sus pactos con los nacionalistas y con Bildu. Ahora tendrá que elegir entre cumplir con Europa y cumplir con sus socios; tendrá que elegir entre la reforma laboral o los viernes electoralistas. Lo que sí que le avanzo es que no vamos a permitir que se recorte la PAC un 10%, con 600 millones de euros menos para agricultores y ganaderos, que no pueden ser los paganos de la negociación comunitaria, y para las propuestas responsables, sí podrá contar con nuestro apoyo y le avanzo que votaremos a favor en la Comisión de Reconstrucción en materia de Sanidad y de Justicia y todo ello, a pesar de haber sabido que usted en un medio italiano decía que no quería pactar nada con el Partido Popular, pero mire si acaba como el Pasok no será por pactar con nosotros, sino por la pésima gestión económica que está haciendo,

Así que, señor Sánchez, cumpla ahora con los españoles, ya que Europa ha cumplido con España, hágalo para variar por una vez.

**Presidente.-** Muchas gracias, señora presidenta. Ayer vimos, señoría., que está Adenauer, que está Monnet, que está Schumann y desde ayer, Pablo Casado, como padre de la Unión Europea. En todo caso, señor Casado, estamos acabando el periodo de sesiones y deberíamos reflexionar, señorías, usted también; abandonar la bronca, abandonar la provocación, abandonar la confrontación y, en consecuencia, empezar a tender puentes con el Gobierno y lograr acuerdos, señoría, durante el próximo período de sesiones. Usted antes me ha reprochado que si iban a ser 500.000 millones de euros en transferencias, que he traído menos para España en consecuencia de ese acuerdo.

Yo le diré una cosa, señoría, mire yo lo reconozco, este acuerdo es un 95% satisfactorio para nuestro país, es un 100% satisfactorio para el conjunto de la Unión Europea e insisto en una cuestión, señoría, después de escucharle a lo largo de esta última semana, después de cinco días extenuantes de trabajo; la aportación, señor Casado, de usted a este logro colectivo que ha representado el Fondo de Recuperación ha sido un 0%. Hágaselo mirar, señoría.

**Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por el diputado Edmundo Bal Francés, del Grupo Parlamentario Ciudadanos.**

**Sr. Bal:** Señor Sánchez, decenas de miles de vidas, muchas más de las que constan en los registros oficiales; cientos de miles de empleos; y con los rebrotes, un escenario muy complicado, un horizonte muy complejo. Y necesitamos esos grandes acuerdos, como el que se ha alumbrado en el Consejo Europeo, pero le quiero preguntar: en esta senda que nos marca Europa ¿va a acordar usted, va a acometer las reformas que necesita nuestro país o va a seguir apoyándose en nacionalistas y en populistas que no creen ni en España ni en el proyecto europeo?

**Presidente:** Señoría, comparto con usted la preocupación sobre la evolución de la pandemia en el mundo, en Europa y también en España, señoría. Vivimos en un Estado compuesto, las competencias en Sanidad están en manos de los gobiernos autonómicos. Usted forma, su partido forma parte de algunos de esos gobiernos autonómicos. Estamos coordinando con las CC.AA. precisamente la evolución de los contagios en los rebrotes. Estamos también alumbrando un acuerdo inédito, histórico en la construcción europea como el que alumbramos a lo largo de estos cinco extenuantes días de trabajo en el Consejo Europeo.

Si es verdad, señorías, si es verdad, no se pongan ustedes así, celebrenlo, si ayer el propio señor Casado también celebró este acuerdo, no sé por qué a ustedes les cuenta tanto el reconocer al menos que el que Gobierno de España ha logrado un gran éxito para este país, que le va a permitir el poder transformar su país durante los próximos seis años. Reconózcanlo.

Comparto con usted, señoría, todas estas preocupaciones, comparto con usted, efectivamente, la gran importancia histórica, la trascendencia histórica que tiene el acuerdo alumbrado en el Consejo Europeo.

Le diré una cosa, señoría: lo hemos logrado con acuerdos de la socialdemocracia, de gobiernos también de coalición con los verdes, con los liberales y con el Partido Popular. Lo hemos logrado con todos, señoría. Fíjese, tan fácil es lograr acuerdos en Europa y tan difícil es, por no decir imposible, lograrlos aquí, en España.

Con ustedes quizá, algo más. Con el Partido Popular, imposible, porque están, efectivamente, mimetizándose con la ultraderecha como estamos viendo durante estas últimas semanas.

Le diré una cosa, señor Bal, nosotros, en lo que respecta a la emergencia sanitaria: uno, lealtad institucional, nosotros no confrontamos con ningún gobierno autonómico, a diferencia de cómo los gobiernos autonómicos, algunos de los que forma parte su partido, han confrontado con el Gobierno de España



injustificadamente. Y en segundo lugar, además de esa lealtad institucional, máxima colaboración, arrimar el hombro, echar una mano a las CC.AA. para hacer frente a esta pandemia que evidentemente es inédita en la historia de nuestra humanidad durante estos últimos cien años

**Sr. Bal:** Mire, sí, es un acuerdo histórico. La Unión Europea nos ha brindado una gran oportunidad, pero ahora hay que aprovecharla, hay que tomar decisiones. Y mire, los gobiernos del Partido Popular y del Partido Socialista siempre han llegado mal, tarde o nunca a estas reformas que de verdad necesita España, no solamente a reformas cosméticas.

Por eso somos los campeones de Europa en paro, en déficit, en deuda pública o en fracaso escolar. En relación con el déficit, todos los gobiernos han incumplido precisamente este objetivo de déficit; en relación con el mercado laboral, se ha desaprovechado siempre la posibilidad de adaptarlo al s. XXI y a la era digital, solo se han puesto parches. Llevamos en educación ocho contrarreformas ideológicas, los informes PISA nos dicen que la inserción de nuestros estudiantes en el mercado laboral es muy mala. En innovación, estamos muy lejos de la media europea en inversión I+D+i. Tenemos que reforzar y proteger nuestro sistema sanitario, nos hacen falta más recursos, más profesionales, y mucho mejor pagados.

Ustedes han aparcado siempre en un cajón siempre la reforma de la Administración para colocar a sus amigos. Le hablo de la aplicación de estos fondos europeos en sanidad, en innovación, en educación, en empleo, en digitalización, en reformas de la Administración que tenemos que abordar. Y ya ha visto cuál es el camino. El camino, y efectivamente, lo ha dicho usted, es pactar juntos liberales, conservadores y socialdemócratas, no el populismo y la radicalidad. Tenemos esa oportunidad pero usted tiene una gran responsabilidad. Tiene la obligación de no hacernos perder este tren. Así que pacte con la oposición, pacte con los agentes sociales, ayude a los españoles, a las familias, a los empresarios, a los trabajadores. Le pido que constituya ya una mesa de trabajo para impulsar esos acuerdos y que prepare unas cuentas públicas sensatas. Nos encontrará ahí a Ciudadanos, aportando y construyendo, pero nunca del lado de la desigualdad, del chantaje y del privilegio.

No se equivoque y tome el camino correcto, se lo debe a los españoles que tienen miedo e inseguridad.

**Presidente:** Le agradezco el tono, señorita. Cuando habla usted de reformas, este Gobierno ha presentado el Anteproyecto de Ley de Cambio Climático, este gobierno ha aprobado el Plan Nacional de Energía y Clima, este gobierno ha aprobado un anteproyecto de ley para modificar la ley educativa, y darla una modernización, una... Sí bueno, efectivamente, tenemos una situación laboral de emergencia como consecuencia de la emergencia sanitaria y afortunadamente este gobierno ha puesto en marcha expedientes de regulación temporal de empleo para proteger el empleo y

también para avalar a empresas a través de las líneas ICO. Y por tanto, nos encontrará en ese camino, señoría.

**Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por el diputado Aitor Esteban Bravo del Grupo Parlamentario Vasco (EAJ-PNV).**

**Sr. Esteban:** Señor presidente Buenos días. ¿Piensa seguir obviando la relación bilateral y retrasando la convocatoria de la Comisión Mixta del Concierto Económico para fijar déficit y deuda para las administraciones vascas?

**Presidente:** Gracias Señoría, el gobierno está y mantiene su hoja de ruta que planteé en la investidura hace muy pocos meses. Este gobierno ha tenido que hacer frente a una pandemia inédita durante estos últimos cien años y lo hemos hecho en base a dos y lo hemos hecho en base a dos cuestiones fundamentales, la primera la relación bilateral con el Gobierno Vasco y también con la relación multilateral con el resto de los gobierno autonómicos.

Hemos celebrado 14 reuniones con presidentes, hemos celebrado una comisión bilateral con el Gobierno Vasco precisamente para poner en marcha muchas de las transferencias vinculadas con el Estatuto de Gernika y también hemos interlocutado con ustedes, precisamente, para poner en marcha y celebrar esa comisión mixta.

Por lo tanto señoría estamos siguiendo la ruta marcada por la investidura y evidentemente de refuerzo del Gobierno de España y del Gobierno Vasco en el marco de la relación bilateral. Fíjese señoría su partido y el mío son partidos centenarios y yo siempre he considerado imprescindible para la estabilidad y el avance de nuestras sociedades el entendimiento entre el PSOE y el PNV porque cuando, porque cuando pactamos el PSOE y el PNV gana Euskadi y gana España, ganan los vascos y ganan los españoles.

**Sr. Esteban:** Desde luego que con el entendimiento se gana, pero el entendimiento significa pactos y esos pactos lo que tienen que hacer es cumplirse. Sabe usted que los regímenes forales tiene una situación muy parecida a la del estado a diferencia del resto de CCAA, y les afecta directamente la caída de recaudación. Las instituciones vascas y navarras quieren conocer ya cuáles van a ser sus márgenes presupuestarios y financieros. Y usted sabe que tiene un compromiso, su gobierno tiene un compromiso firmado con nosotros, un compromiso incumplido no sólo para reunir la comisión Mixta de Concierto Económico que debería haberse celebrad ya según el acuerdo, sino también para acordar el déficit en unos términos muy explícitos en base a la caída de recaudación. Para ello tanto el Gobierno Vasco como las Diputaciones Forales les han ofrecido todos los datos de que disponemos



al detalle y obran en su poder. Aun así siguen sin aceptarlo y sin convocar la Comisión Mixta. No les estamos pidiendo dinero para que quede claro ante todo el mundo, estamos pidiendo simplemente que nos dejen endeudarnos para hacer frente a la crisis y ese dinero lo pagarán las instituciones vascas y las instituciones forales navarras en el caso de que se acuerden también con ellas. No estamos pidiendo dinero ni una transferencia del estado y es un asunto urgente señor Presidente, y grave. No tiene nada que ver ni con el acuerdo europeo ni con la deuda a corto plazo, es otra cosa y claro que el entendimiento es importante. Pero lo que no puede usted pensar es que va a tener presupuestos mientras a los demás nos dejan in albis y no podemos contar con los datos para ir preparando precisamente, toda esa senda presupuestaria. Por lo tanto, señor Presidente, si quiere contar con nosotros y desde luego nosotros la política la entendemos como entendimiento pero también como cumplimiento, si quiere contar con nosotros convoque ya la Comisión Mixta y acuerde la autorización en los términos pactados de nuestros acuerdos. Mientras tanto no se moleste en llamar a nuestra puerta para buscar más acuerdos, vamos a cumplir primero lo que ya tenemos comprometido. Gracias.

**Presidente:** La Comisión Mixta se va a celebrar señoría, no le quepa a usted duda, pero me parece importante también subrayar las cuestiones en las que hemos avanzado en estos meses muy intensos como consecuencia de la pandemia.

Fíjese, el 4 de febrero se celebra la reunión entre el gobierno de España y el Gobierno de Euskadi para reactivar las transferencias pendientes, el 20 de febrero se acordó un cronograma de transferencias y el 25 de junio se firmaron tres acuerdos muy importantes que ustedes han venido reclamando durante estos últimos años: uno de traspaso de funciones y servicios sobre prestaciones sanitarias del seguro escolar; dos, ayudas previas a la jubilación ordinaria de trabajadores afectados por expedientes de despido colectivo y tres la ejecución la legislación del estado sobre productos farmacéuticos.

Durante el estado de alarma, en segundo lugar, nos comprometimos a garantizar a Euskadi en el ejercicio en 2020 con un porcentaje del déficit equivalente al descenso de recaudación previsto por las diputaciones forales y territorios históricos y también el permitir la utilización del superávit presupuestario del 2019.

Las Diputaciones forales señoría, efectivamente, han realizado su cálculo y el gobierno de España también tiene el suyo y ahora ya estamos negociando, precisamente, cuál puede ser el acuerdo. Señoría, este gobierno está haciendo todo lo posible precisamente, para que su Comunidad Autónoma no se vea tensionada como consecuencia de la caída de ingresos públicos, ahí está el fondo no reembolsable de 16.000 millones de euros. Es verdad que en el tramo cuatro que se refiere a la merma de ingresos tributarios referidos a la Covid pues tenderemos que resolverlo, pero señoría estamos negociando con Euskadi, estamos negociando con su gobierno.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)